

2° CONGRESO LATINOAMERICANO Y DEL CARIBE SOBRE SALUD GLOBAL

La Universidad ISALUD, por medio de su rector honorario, Ginés González García, participó de este foro de discusión y propuestas a los gobiernos para avanzar hacia el logro de mayores niveles de equidad y justicia social entre todos los países del mundo.

El embajador argentino en Chile y presidente de la Fundación ISALUD, Ginés González García, fue el encargado de dar inicio al 2° Congreso Latinoamericano y del Caribe sobre Salud Global, organizado por la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile y la Alianza Latinoamericana de Salud Global (Alasag), que se realizó en Santiago de Chile del 9 al 11 de enero pasado.



Ginés González García:
“La salud es el más efectivo de los distribuidores sociales”

CRECIMIENTO “Nunca hemos tenido mejor estado económico y salud colectiva que ahora. Tampoco nunca tuvimos tantas diferencias en la distribución del ingreso, y en la salud de las personas como las que tenemos ahora y no sólo entre los países, sino en los países. Hoy, nuestra lucha debe ser contra el flagelo de la exclusión. En nuestros países, más allá de la modernidad y el progreso, nos encontramos con crecientes poblaciones excluidas. Y este es el gran desafío que tienen nuestras sociedades: acortar la brecha entre pobres y ricos, que los excluidos vuelvan a estar incluidos en la sociedad. Y en esto la salud tiene un rol fundamental”.

SALUD “La salud es el más efectivo de los distribuidores sociales. Cuando se invierte en salud rápidamente tiene un efecto redistributivo, es un capital inmediato e inclusivo que le hace bien a todos, pero especialmente a los pobres. Y es ello lo que la transforma en un motor de desarrollo y de cohesión social. Nos encontramos atravesando un momento en el cual no hay enfermedades de ricos y enfermedades de pobres, pero hay cargas de enfermedad distintas entre ambos. Es entonces cuando se distingue una gran globalización de las causas. Por eso hay que hacer estrategias de enfoque, no sólo complementaria y

operativa, sino interdisciplinaria, multisectorial, aprovechando el conocimiento propio y ajeno”.

GLOBALIZACIÓN “La base de la constitución de las políticas de salud global debe ser la solidaridad recíproca entre países. Hoy mucho de lo que significa el motor de la investigación está dominado por el mercado. El mercado es un sistema de precios. Dejar que el conocimiento, la investigación o la explotación de la investigación a través de las patentes sea una cuestión de mercado significa que la investigación está dirigida a la investigación de las enfermedades de los ricos”.

COLABORACIÓN “Esto se vincula a la salud global por el hecho de que muchas enfermedades que tenían gran impacto pero poca trascendencia dado que no tocaban a los países centrales o las clases más ricas, hoy sí los afectan. Entonces, cabe comprender que la globalización tiene ventajas y desventajas pero no es una elección, es una realidad. Por eso exige colaboración horizontal, con políticas y conocimiento compartido entre los países. Más allá de las diferencias, hay que tirar todos para el mismo lado y trabajar en consecuencia”.

El encuentro reunió a prestigiosos académicos de la Salud Pública y Global de distintas universidades e instituciones de distintos países, e importantes personalidades como el ex presidente chileno Ricardo Lagos Escobar, quien fue invitado a dictar la conferencia magistral, titulada *Crisis económica y su impacto en salud*, la que fue comentada por Paulo Buss, de la Fundación Fiocruz, Brasil, Ronal Labonte de la Universidad de Ottawa, Canadá y Álvaro Franco, de la Universidad de Antioquía, Colombia.



Entre los expositores se destacaron Linda Fried, decana de la Facultad de Salud Pública de la Universidad de Columbia, Nueva York, y Joshua Rosenthal, del Fogarty International Center de Estados Unidos, entre otros. Asimismo la Universidad ISALUD estuvo representada también por el rector, Carlos Garavelli, que pronunció la conferencia *Migración y desplazamientos poblacionales*; y por la directora del Centro de Altos Estudios en Farmacopolíticas (Caefar) y la Maestría en Farmacopolíticas, Sonia Tarragona, con su propuesta acerca de *Industria farmacéutica y acceso a medicamentos*.

El 2º Congreso Latinoamericano y del Caribe sobre Salud Global se planteó como un foro de discusión y de propuestas a los gobiernos para avanzar hacia el logro de mayores niveles de equidad y justicia social al interior y entre todos los países del mundo.

En la clausura del evento se firmó el acta de constitución de la Alianza Latinoamericana de Salud Global (Alasag), encabezada por la Dra. Nelly Salgado de Snyder, del Instituto Nacional de Salud Pública de México; el Dr. Giorgio Solimano, presidente del 2º congreso, y el Dr. Oscar Arteaga, director de la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile. La Universidad ISALUD firmó el acta constitutiva acompañados por miembros representantes de universidades de México, Costa Rica, Colombia, Perú y Brasil.

Alianza Latinoamericana de Salud Global (Alasag)

Acta de constitución

Actualmente existe un movimiento de globalización de la salud a través del cual las naciones transfieren sus recursos más allá de sus propios intereses y territorios porque reconocen la existencia de riesgos comunes, valoran las colaboraciones multinacionales y comparten estrategias que buscan la salud

y el bienestar mundial. En este contexto, el abordaje de la salud global es un proceso emergente en la región de América Latina que provee herramientas útiles para subsanar las inequidades, aprovechando similitudes, sinergias e intereses comunes. Al mismo tiempo contempla a la salud como un bien público mundial, bajo una perspectiva de justicia social y derecho universal, que gira en torno a la equidad,

la ética y el respeto a los derechos humanos.

Con base en estos antecedentes durante el 1º Congreso Latinoamericano y del Caribe sobre Salud Global, que se llevó a cabo en abril de 2010 en el Instituto Nacional de Salud Pública-México, los abajo firmantes como Miembros Fundadores decidimos constituir la Alianza Latinoamericana de Salud Global (Alasag), como una red de colaboración en la región de América Latina y el Caribe en torno al tema de la salud global que busca dar respuesta a los retos comunes anteriormente mencionados y la cual tiene sus bases en las realidades nacionales y en un profundo respeto a la idiosincrasia e identidad de nuestros pueblos.

Teniendo como:

Misión: “Impulsar el abordaje de salud global en la enseñanza, capacitación, investigación, vinculación y cooperación técnica en Latinoamérica y el Caribe a través de colaboraciones interinstitucionales”; y como

Visión: “Ser la alianza líder en salud global en América Latina y el Caribe y portavoz del tema en la región a nivel mundial”.

Alasag se organiza sobre la base de una asociación voluntaria de instituciones académicas y de investigación para impulsar, de acuerdo a sus posibilidades, el logro de los siguientes objetivos:

- Promover la cooperación horizontal utilizando modelos que integren diversas disciplinas, sectores, niveles y métodos que generen sinergias y colaboraciones en temas de salud global, prioritarios para América Latina y el Caribe.
- Aprovechar las nuevas dinámicas de cooperación que enfatizan un ambiente de colaboración regional, especialmente entre las naciones del sur, y potenciando colaboraciones con flujos de Sur a Norte y de Norte a Sur en áreas de la salud global en la investigación, formación y capacitación de recursos humanos, vinculación y cooperación técnica.
- Contribuir a la institucionalización del Congreso Latinoamericano y del Caribe sobre Salud Global como el foro oficial de Alasag, con una periodicidad bienal.

Por este acto las instituciones, cuyos representantes suscriben la presente Acta, se comprometen a trabajar para definir conforme a la disponibilidad presupuestaria y a la normativa interna de cada institución todas las acciones que sean necesarias para la expansión y consolidación de la “Alianza Latinoamericana de Salud Global”, estableciendo un grupo de trabajo integrado por los individuos y las instituciones firmantes.

La incorporación de nuevos miembros de Alasag se realizará según el interés nacional e institucional, buscando la representatividad de todos los países, así como la mayor capacidad técnica posible para el cumplimiento de su misión.

Firmado el 11 de enero de 2013, en la Ciudad de Santiago de Chile